

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID, MÉS. 24  
PROVINCIALES: TRIMESTRE. 6 rs.  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 24  
NOTICIAS Y COMUNICACIONES. 60  
Se insertan, todos á precios convencionales.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 583 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII.

MADRID, MARTES 10 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

De real orden se ha mandado que se entienda que la declaración de sargentos primeros y segundos hecha á los maestros de trompetas, tambores mayores y cabos de cornetas de las armas é institutos del ejército, ha tenido únicamente el objeto de que adquieran aquella categoría y los beneficios de primeros y segundos correspondientes; pero nunca el de que pasen al servicio de armas en los escuadrones ó compañías, ni optar á las demás ventajas y derechos que adquieren las citadas clases de sargentos primeros y segundos del ejército.

Ateayer ingresaron en la Caja de Ahorros de esta corte 145,144 rs. impuestos por 2,440 individuos, de los cuales los 81 han sido nuevos imponentes. Se devolvieron á solicitud de 77 interesados 97,480,94.

El canciller encargado del viceconsulado de España en Toulouse, D. Delphin Frezières, ha hecho el donativo de 100 francos en favor de los heridos del ejército de Africa.

El Anuario Militar de Francia de 1860, incluye datos relativos al número de los generales que hoy existen en el ejército francés. Mariscales de Francia hay doce. La ley de 4 de agosto de 1839, fija en seis el número de estos altos cargos militares, en tiempo de paz, pudiendo ser elevado á doce en tiempo de guerra. Antes de la muerte del mariscal Reille eran trece, figurando á su cabeza, entonces como ahora, el príncipe Gerónimo Napoleón, por su antigüedad, y los tres mas modernos son los mariscales Regnaud de Saint-Jean d'Angely, Mac-Mahon y Niel.

Los generales de division del cuadro activo son 89. El mas antiguo es el conde de Ornano, gobernador de los inválidos, cuyo nombramiento data del año 1812. El mas moderno es el general Picard, comandante de la 17.ª division militar, nombrado en 1859. Los generales de brigada son 164, y en los cuadros de reserva se cuentan 77 generales de division y 168 de brigada. El Estado Mayor cuenta 35 coroneles, igual número de tenientes coroneles, 109 jefes de escuadron y 299 capitanes.

Del 15 al 20 del actual se entregarán al representante de la Sociedad del Crédito Valenciano, en Liverpool, las tres locomotoras que han de recorrer el trayecto del muelle al Puig, denominadas *Virgen del Puig*, *Crédito Valenciano* y *Puerto del Grao*. Las chimeneas de estas locomotoras son de nueva invencion y están dispuestas de modo que las chispas del fuego no pueden salir, circunstancia ventajosísima, y que puede evitar incendios, como los que han tenido lugar alguna vez por el fuego que arrojan las que se han usado hasta hoy en los ferro-carriles.

Muley el-Abbas, que está acampado con todas las tropas en el puente de Buceja, ha mandado cortar la cabeza á ocho moros de los que han robado ó hecho fuego contra los españoles despues de firmada la paz.

Ha sido remitido á Palma de Mallorca por la Direccion general de Obras públicas con el objeto de que la diputacion provincial de su dictámen, el proyecto, planos, memorias y demás documentos referentes al ferro carril de Palma á Manacor.

Los ingresos de la línea de Sevilla á Jerez (104 kilómetros) durante los 24 primeros dias de su explotación, han ascendido á la suma de 294,437 reales.

El trozo de línea férrea que va desde Puerto Real á Cádiz, se abrirá probablemente á la explotación pública dentro de tres meses.

En Alicante se trabaja con actividad en las obras de la fábrica del gas, y es muy probable que en lo que resta de año se pongan algunas luces.

Ha salido de Barcelona el marqués de Arizon, segundo jefe de Estado Mayor, con objeto de empezar á instruir el sumario sobre los sucesos que en aquel distrito han tenido lugar.

Ortega quiso llevarse 150,000 duros que habia en la caja de la tesorería de Palma. Habiéndole observado el señor gobernador de la provincia que no podia quedarse sin fondos por cuanto allí habia varios depósitos, que podian ser reclamados de un momento á otro, se limitó á tomar 40,000 duros. Estos no entraron en las cajas de los cuerpos, sino que se los llevó el mismo Ortega, hecho que corona la fealdad de su conducta.

Dícese que ya á estas horas se está solicitando el indulto del cabo Villareal; ignoramos el fundamento de esta noticia.

Nicolás y María Hierro, segun un corresponsal de Burgos, continúan incomunicados, y se ha dicho por mas de un conducto, que Villalain anda por Aguilar de Campó con unos 30 caballos. Al hijo de este lo pusieron el 4 en libertad, segun parece.

Como una prueba mas de las singularidades y extravagancias que la fortuna ofrece á las criaturas, podemos asegurar que en el hospital de Revellin de Centa ha estado, y aun creemos que continúa, desempeñando las funciones de cabo de sala ó enfermero, el baron de Brunidor, de nacion polaco, emigrado político de aquel país, que según vemos soporta dignamente su suerte, buscando el sustento en una ocupacion honrosa.

Han salido de Tortosa para Reus y Villaseca los batallones de Tarragona, Lérida y Asturias. Las demás fuerzas que trajo de las Baleares el general Ortega deben hallarse ya en aquel punto.

Hace observar *El Clamor Público*, ocupándose de la rebelion carlista, que quince dias antes de tener lugar el suceso, ya en París y Madrid se hablaba, aunque vaga y misteriosamente, pero en son de profecía, de lo que habia de suceder. Algunos temiendo un eataclismo, dice, se ausentaban de la corte como para ponerse en cobro contra sucesos revolucio-

cionarios; pero tal vez los sucesos revolucionarios anunciados no eran mas que un medio de distraer la atencion del gobierno y del público del verdadero objeto de la conspiracion que se estaba fraguando.

En manos de la policia ha caido uno de los agentes subalternos de la conspiracion, ó á lo menos uno en quien recaen vehementes sospechas de que lo fuese. El gobierno ha reunido por otra parte antecedentes acerca de los cuales en este momento no nos es licito hablar, pero que nos hacen esperar con confianza que, como decimos antes, los cómplices de Ortega y Montemolin serán buscados y entregados á los tribunales.

A propósito de los desonbrimientos que se van haciendo, aconseja, y con mucha razon, que no hay que perder de vista que la conspiracion de Ortega no es mas que un golpe fallido, y que permanecen aun en pie los elementos con que sin duda alguna se contaba para ese golpe. Esos son, dice, los que al gobierno conviene destruir para evitar en adelante nuevos peligros; esos son los que deben tratarse de descubrir por todos los medios sin descanso, sin contemplaciones de ninguna especie. Que los elementos que puedan dañar al país queden destruidos y disueltos: eso es lo que el país tiene derecho á esperar, eso es lo que pide y espera del actual gobierno.

El bizarro marqués de Guad-el-Jelú y el general Cervino, se hallan en Granada mientras reciben orden del general en jefe de poder dirigirse á Madrid. La sedicion carlista ha sido causa de su detencion.

El rebelde Ortega será juzgado por un consejo de guerra presidido por un coronel. Ello y los demás, que no están considerados como militares, lo serán, segun se dice, por un juez de primera instancia.

En el mercado de ayer se vendieron 699 fanegas de trigo de 45 á 51; quedando sin vender sobre 4813 fanegas. La cebada se vendió de 27 á 28, y la algarroba á 30.

En una correspondencia de Burgos publicada por *La Iberia*, se decía que entre los carlistas que habia en aquella ciudad, se hallaba el comandante Lirio, apoderado que fué de María Cristina, que residia en Francia á donde ha vuelto á marcharse. El comandante Lirio, segun noticias fidedignas de *El Horizonte*, nunca ha sido apoderado de S. M. doña María Cristina de Borbon. Fué el señor Lirio, hace ya muchos años, gerente de una sociedad minera establecida en Puerto-Rico, en la que tenia participacion el señor duque de Riansares. Para dicho cargo salió de las filas del ejército español, en el que servia despues de haberse acogido al convenio de Vergara; y terminada esa ocupacion, que tuvo por los años de 1843 ó 1844, no ha desempeñado ninguna otra de la casa de S. M. la reina madre.

Se han hecho notables variaciones en el plan de alimentos de los enfermos del Hospital militar de esta corte; segun el plan de

1836 la racion ordinaria se componia de 16 onzas de carne de vaca cocida ó 12 de carne de cerdo y 20 onzas de pan, divididas por mitad entre comida y cena, distribuyéndose además una taza de caldo: en el nuevo sistema se sustituye la espesada racion por otra mas variada y gustosa, en la forma siguiente:

Ocho onzas de carne limpia, sin hueso ni tendones; una de hueso y tendones; dos de garbanzos; una y media de arroz; seis de patatas; una de tocino y veinte de pan.

Estos alimentos se distribuyen en tres comidas del modo siguiente:

**Para desayuno.**—Sopa de ajo, hecha con dos onzas de pan y suficiente cantidad de aceite, ajo y pimiento dulce.

**Para la comida.**—Sopa hecha con una y media onza de arroz, que se podrá sustituir por dos onzas de pan ó una y media de fideos, en suficiente cantidad de caldo, y un cocido compuesto de la mitad de la carne señalada, del hueso y tendones y de una onza de tocino, dos de garbanzos y dos de patatas. El hueso y los tendones no se sirven á los enfermos, pero entran en la olla para mejorar la calidad del caldo y del cocido.

**Para cena.**—Sopa hecha con dos onzas de pan en suficiente cantidad de caldo y un guisado ó asado, compuesto con cuatro onzas de carne y cuatro de patatas.

Nuestro corresponsal del Puerto de Santa María nos dice con fecha del 3:—La noticia de la paz y sus condiciones han sido perfectamente recibidas en esta ciudad, digan lo que quieran en contrario ciertos periódicos. Los que tienen en Africa sus hijos y sus deudos, los que saben que la guerra exige sacrificios pecuniarios, que si hasta ahora ha podido sufragarlos el Tesoro sin acudir á nuevos pechos, no sucedería lo mismo si la lucha se prolongara; en fin, los muchos de esta que conocen el territorio africano y conocen que Tetuan seria una verdadera carga, no piensan como los oradores de café, ni como los que no reparan en los medios, con tal de hostilizar á un gobierno que ha hecho lo que ellos no han sabido ó no han podido. Lo que se desea es que en el tratado de comercio se consignen condiciones favorables á nuestros pescadores, desde Tánger hasta el nuevo puerto español.

Con motivo de una consulta del capitán general de Andalucía, para esclarecer á quien corresponde sufragar los gastos de entierro del cadáver de un soldado del regimiento de Africa, conducido al hospital militar de Sevilla, para practicar la autopsia, se ha resuelto, por regla general, que todo individuo del ejército que fuere conducido ya cadáver á un hospital militar, ya se halle este contratado ó servido por administracion directa, se le admita en calidad de depósito con conocimiento del gobernador militar de la plaza. Igualmente se ha dispuesto que si del sumario que deberá formarse resulta que la muerte, bien natural ó violenta, fué inevitable, se paguen los gastos de conduccion al campo santo por la Administracion militar, con cargo al capítulo de hospitales; pero que si resulta fué

omision en conducirlo al hospital con oportunidad, ó producida por falta de cuidado ó de no haber atendido á tiempo á su curacion, paguen dichos gastos los causantes de semejante omision.

Por real orden de 2 del actual, dirigida al presidente de la junta de clases pasivas, se han dictado varias disposiciones para la clasificacion de empleados de Ultramar y apreciar la correspondencia entre estos y los de la Peninsula.

Continúan las corporaciones y particulares de las provincias dirigiendo á S. M. es posiciones con motivo de la rebelion carlista de Ortega. Entre las varias que cita la *Gaceta* de hoy se hallan las diputaciones de Alava, Gerona, Soria, Jaen y otras.

Continúa el regreso de moros á la ciudad de Tetuan, los que tienen sus diálogos con los soldados sobre los hechos de la guerra. Hoy (dice un corresponsal el 31), se han presentado en la casa que habito, sus dueños, los que despues de sus acostumbrados cumplimientos, pasaron á examinar toda la casa, de la que dicen les robaron cuanto poseian. Verdad es que en todas las puertas de las habitaciones, sus tableros están rotos.

Me dieron las gracias por haberles conservado algunos muebles, entre ellos un arcon arabesco, con adornos dorados, el cual me sirve de lecho. No obstante de mis instigaciones para que se quedaran ya en su casa conmigo, no lo han permitido, para que no se esté incómodo. Me compadecia al ver el triste rostro que ponian, al ver el destrozo que el día del saqueo les habian hecho sus mismos compatriotas. Son finos y de elegantes trages.

El viernes ha fallecido en esta corte la señora marquesa de Castellanos, hermana del señor duque de Abrantes. La muerte de esta ilustre dama ha sido muy sentida por cuantos la conocian y estimaban sus virtudes y cualidades privadas.

La Sociedad Hahnemanniana matritense celebrará sesion pública inaugural el día 10 de abril, á las dos de la tarde, en la sala de sesiones de la Academia de Jurisprudencia, calle de la Montera, núm. 32, para solemnizar el aniversario del natalicio de Hahnemann. Leerá el discurso de inauguracion el Excmo. Sr. D. José Nuñez.

Aunque la salida de las tropas francesas que guarnecen la ciudad eterna, no es aun cosa decidida, parece que en una audiencia que concedió el Pontífice al duque de Gramont, embajador de Francia, declaró que estaba muy agradecido á esta nacion y á su emperador, por haber cooperado con su valiente ejército á sostener el orden y la tranquilidad en Roma. El Papa dijo además, que para el caso en que las tropas de ocupacion se retirasen, el gobierno habia tomado ya sus medidas para hacerlas reemplazar por las que se encuentran en las Marcas y la Umbria, donde irian probablemente á dar guarnicion los soldados de Nápoles.

### EL JUDAS DE LA CASA,

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

FOR

DON ANTONIO DE TRUEBA.

(Continuacion.)

su buena fé. Es menester que les escriban Vds. inmediatamente, reclamándoles la herencia, y si se hacen sordos, ya encontraremos medios de quitarles la sordera.

—Corriente, Sr. D. Mateo; haremos todo lo que Vd. nos aconseje.

Como en Echederra no hubiese recado de escribir, el señor cura envió á Bautista á su casa, á fin de que don Antonio, su ama, le diese papel, tinta y oblas.

Bautista era perezooso como él solo; pero como se trataba de grandes riquezas en que esperaba obtener parte, se apresuró á obedecer, y de un salto se plantó en casa del señor cura.

Dona Antonia era una mujer de edad algo avanzada, y bondadosa y desprendida, cualidades no muy comunes en las amas de los curas.

—Y por qué no son comunes en ellas esas cualidades?

—Porque sus amos suelen pecar en el extremo opuesto, llevando la bondad y el desprendimiento hasta el esceso; y ellas llegan á odiar el bien á fuerza de verle prodigar sin medida. Es menester que el ama de un cura esté muy por encima del vulgo de las mujeres; para que no llegue á aborrecer á los pobres, viendo que por socorrer á estos, tiene su ama la despesa vacía.

Bautista encontró á dona Antonia mas alegre y aficionada á charlar que nunca.

—Con que, vamos, me da Vd. eso, dona Antonia? la dijo.

—Voy, voy á dártelo, hijo; pero espérate un poco y no seas tan vivo de genio.

—Pero ¿no ve Vd. que si tardo, se van á enfadar el señor cura y D. Mateo?

—Qué se han de enfadar, hijo, si los dos son unas malas benditas! Veinte años hace que sirvo al señor cura, y ni una sola vez le he visto enfadado. Pues Mateo, otro que bien baila. Esa criatura es un ángel de Dios. Pero, ¿has visto que buen mozo se ha hecho?

—Y diga Vd. dona Antonia, ha venido muy rico?

—Mucho, hijo, mucho!... Si supieras las cosas que ha traído!... Anda, ven á tu cuarto y verás lo que es bueno.

Bautista y el ama del cura entraron en un cuarto, donde estaban aún amontonados los baules y las maletas del indiano.

Dona Antonia abrió algunos baules, y enseñó á Bautista su contenido, que consistia principalmente en objetos de oro y plata.

Los ojos de Bautista parecian querer saltar de las orbitas al ver aquellas riquezas.

Dona Antonia no cabia en el pellejo de orgullo y alegría.

—Esta dijo indicando con el dedo una maleta colocada en un rincón, está cerrada con siete llaves. Alzala del suelo, añadió con una alegre y maliciosa sonrisa.

Bautista echó mano á la maleta, y no pudo hacerla perder tierra completamente. Al dejarla caer, se oyó un ruido metálico, que hizo estremecer al joven, y á la anciana reir con indecible alegría.

—Con que, Bautista, ¿no te parece costal de paja esa maleta?

—¿Qué dichosos son Vds., dona Antonia! exclamó Bautista.

—¿Ya lo creo, hijo, ya lo creo. Pero tam-

bien vosotros participareis de nuestra dicha. Cuando Dios dá, dá para todos. Mateo y el señor cura tienen un corazon de oro, y os quieren como si fuerais de la familia. ¡Mira tú, si el día que tengais un apuro, os dejarán en la estacada!

Bautista no oía lo que dona Antonia le decía: una agitacion indefinible se habia apoderado de él. En su corazon habia una lucha horrible.

—Con que vamos, hijo, ¿qué dices de la maleta?

—Estará llena de duros!

—¿De duros! ¡Hijo, qué tonto eres! De peluconas y muy peluconas si que está llena.

Bautista se estremeció, miró á todas partes y dió dos pasos hacia dona Antonia.

—¡Bautista! ¡Bautista! gritaron en aquel instante hacia la escalera.

Bautista dió una patada en el suelo, haciendo un terrible gesto de despecho, y dona Antonia y él se dirigieron al encuentro de la persona que llamaba.

Esta persona era Ignacio.

Buenos dias, dona Antonia, dijo, y añadió dirigiéndose á su hermano: despáchate, hombre, que el señor cura y D. Mateo están esperando hace una hora. ¿No ves que el señor cura tiene que bajar pronto á decir misa?

—Anda, ¿que se espere, que todavía no es tarde, dijo dona Antonia. En menos que canta un gallo os voy á hacer de almorzar.

—No, no, muchas gracias, dona Antonia, replicaron á la vez ambos jóvenes.

—Os digo que no volvais á Echederra sin comer unas magras y beber un jarro de chacolí. Quiero que celebremos juntos la venida del indiano.

—Otro día será, dona Antonia, repuso Ignacio. El domingo, cuando bajemos á misa, disfrutaremos del favor de Vd.

—Bien, hijos, bien, no quiero hacerlos mala obra; pero ya sabéis que os tengo buena voluntad; que sois hijos de buenos padres, y de buenos padres buenos hijos. Pero si quiera le enseñaré á Ignacio lo que ha traído el indiano.

—No, no podemos detenernos mas, dijo Bautista tomando de la mesa el recado de escribir.

Y los dos muchachos tomaron á buen paso la cuesta de Echederra.

### III.

Ahora vas á ver, número de los *Cuentos de color de rosa*, como es posible ir en busca de agua y no acordarse de pedirla.

Era una hermosa tarde de primavera.

El señor cura de Güenes y su sobrino estaban en un cerro, cerca de la casería de Echederra, apoyados en el cañon de sus escopetas, observando á dos hermosos perros que rastreaban en la falda de una colina inmediata.

—Tío, dijo Mateo, me parece que Capitan y Leon han perdido ya el rastro de la liebre. Mejor seria que nos fuésemos ya hacia casa, porque va á anohecer, y Vd. no está para andar á deshora por estos vericuetos.

—Tienes razon, respondió el cura. Estoy ya rendido, á pesar de que esta tarde no hemos andado mucho. ¡Mateo, no valgo ya dos cuartos! Los viejos tenemos que renunciar á la caza.

Tío y sobrino echaron las escopetas al hombro y tomaron cerro abajo llamando á los perros, cuyo uniforme ladrado seguia oyéndose en el castañar inmediato atravesado por la carretera.

Mateo, que caminaba el primero, en lugar de seguir el camino que conducia directamen-

te al valle, tomó un sendero que conducia á Echederra.

—¿Qué! ¿vamos á Echederra? dijo D. José.

—Sí, tío. Allí descansaremos un poco y beberemos un vaso de agua, que yo me estoy ahogando de sed.

—El cura se sonrió maliciosamente y dijo: —Vamos, vamos, Mateo, que para haber recorrido dos mundos, eres poco diestro en disimular.

—¿Por qué dice Vd. eso, tío? repuso Mateo poniéndose un poco colorado.

—Porque no creo que en casa de Martin se pueda descansar mejor que en estos cerros, cubiertos de flores, ni beber agua mejor que la que brota aquí á cada paso.

—Sí, pero aquí...

—Aquí, dijo el buen anciano, con benévola sonrisa, no hay como en Echederra una Rebeca que alargue el cántaro á Eliezer.

—¡Tío!...

—Vamos, confiesa que el deseo de ver á Juana te lleva todos los dias á Echederra.

—¿Qué mal hay en eso, siendo ella una buena muchacha y honradas tus intenciones?

—Pues bien, tío, no se ha equivocado usted.

—Los viejos cazamos largo.

—Quiero á la hija de Martin, y creo que ella tambien me quiere. Perdona Vd. si se lo he ocultado...

—No me lo has ocultado, Mateo, porque tú no puedes ocultar lo que siente tu corazon. Pero ¿por qué no declaras francamente tus intenciones á Martin y á Mari, y sobre todo á su hija?

—Son tan delicados, que temo me rechacen por la misma razon que moveria á otros á aceptar... Yo soy casi rico, y ellos son pobres.

—Esa dificultad no merece nombre de tal,

La mujer y la suegra del célebre bandido conocido por Quilino, han sido capturadas por la Guardia civil de Sevilla, en el momento en que iban a recibir 2,000 reales, que aquel había exigido a un propietario por medio de un anónimo.

Durante el primer trimestre del corriente año, recaudó por razón de capitales e intereses la compañía de seguros *La Tutelar* 8.945,435 rs. 32 cént., de los cuales 101,353 reales 14 cént., procedían de aplicaciones de los títulos correspondientes a los socios que habían pasado como productos liquidados en 1859 al quinquenio siguiente. Durante dicho período, adquirió 19.930,000 reales nominales al cambio medio de 44,346,478 y corretage.

Asegura a *El Día* un corresponsal de Nápoles que el confesor de la reina madre de Nápoles, ha caído en desgracia, por haberse apropiado las cantidades destinadas a limosnas, que entregó a una dama de palacio.

Dicen de Roma que la policía se apoderó en la semana pasada de un paquete de cartas que venían en la diligencia de Bolonia, dirigidas a banqueros muy conocidos allí y de las que una era de uno de los ministros de Turin, que anunciaba a sus amigos de Roma que se acercaba el momento en que sus votos serían escuchados y cumplidos.

En el vapor *Catalan*, primer buque de su porte, lujo y rápida marcha construido en los astilleros de Barcelona por operarios todos españoles, bajo la dirección de su propietario el Sr. Alexandre, ha venido en veintinueve horas desde la playa de Tetuan a Alicante el Excmo. señor general D. Blas Pierrat, el que habiendo salido inmediatamente de dicho puerto para esta corte en el tren correo, ha invertido tan solo cuarenta y cuatro horas en la totalidad de su viaje.

El ejército de Africa, entre cuyas filas empezaba a cundir la infamia nueva de la traición del ex-general Ortega, se hallaba poseído de la mas noble indignación, al considerar el completo malogro de sus sacrificios y los de la nación en el justo concepto de las naciones extranjeras; como habrá sido indescriptible su alegría al saber el feliz desenlace que ha dejado tan a salvo la honra de la una y ha colocado tan alta la lealtad y la disciplina de su valeroso ejército.

Los productos del ferro-carril de Martorell a Barcelona durante el mes de marzo último ascendieron a la suma de 7,078 duros 488 milésimos.

En Barcelona se recogen firmas para una exposición que se trata de elevar a S. M. pidiendo la pronta resolución del ensanche de aquella ciudad.

El señor director de Obras públicas ha manifestado al alcalde, presidente del ayuntamiento de Oviedo, que puede contar con su cooperación para concluir el ferro-carril de Trubia en el término mas breve posible.

Ha sido nombrado secretario del gobierno de la provincia de Lérida el Sr. D. Manuel Ureña, oficial del cuerpo de la Administración civil.

Segun partes de Castellon, por la Guardia civil, los carabineros, somatenes de paisanos, comisionados especiales, y por cuantos medios se hallan al pronto alcance de la autoridad, se procura la prision de los rebeldes que aun no han sido habidos.

Una comision de oficiales de Marina, segun cartas de Venecia, ha recibido la orden de reconocer e inspeccionar el curso del Pó. Las fuerzas austriacas se dividirán en tres cuerpos de ejército, uno en el Mincio, otro en la ribera del Pó y el tercero en el Tiroi para defender los pasos del Stelvio. Reciben todos los dias convoyes de municiones de guerra y cañones en las fortalezas, y los obreros empleados en la construccion de los fuertes son grandemente retribuidos.

La *Discusion*, *La Iberia* y otros periódicos claman contra el abuso que al parecer viene ejerciendo *La Regeneracion* de colocar anuncios y carteles en el atrio de las iglesias y en la pila del agua bendita. En efecto, si esto es cierto, creemos que las autoridades deben prohibirlo, porque si bien la iglesia abre misericordiosa los brazos recibiendo en su seno a todos los pecadores incluso los neo-católicos, no por eso debe querer que los neo-católicos conviertan los muros de los templos en columnas del *Diario de Avisos*, donde como es sabido, caben toda clase de anuncios.

No fué el alcalde de Vinaroz quien capturó al general Elfo como equivocadamente se ha dicho. La primera noticia que el alcalde tuvo de tan importante captura fué despues que los presos estaban ya en el despacho del comandante militar. El capitán de Marina don Alberto Falp nos lo asegura así diciendo:—«Permitame Vd., pues, que me apresure a rectificar esa equivocacion, dándole la seguridad de que, el señor general Elfo, su secretario, el pastor que les servia de guia y el paviero de la masa en donde fueron sorprendidos, fueron capturados por el que suscribe con cuatro paisanos, quienes espresamente partimos de esta villa (nos escribe desde Vinaroz), competentemente autorizados del señor comandante de Marina, que tambien es comandante militar interino del canton, de cuya autoridad únicamente el que suscribe recibió instrucciones reservadas para el logro de la captura, que con grande fatiga y no menos esposicion de las vidas conseguimos llevar a feliz término.»

El *Eusuna*, periódico de Bilbao, nos da ya noticia el 6 de la tentativa de insurreccion hecha cerca de aquella villa.

«Un hecho, dice, incueto, altamente criminal ha tenido lugar anoche en las puertas mismas de esta villa, causando la mayor indignacion al vecindario todo. Anoche en el barrio de Videvartarte (Abando) se ha reunido una partida de hombres a quienes ha sorprendido la autoridad en el momento mismo que se les distribuian armas, dinero y prendas de vestuario. No tenemos palabras bastantes para reprobar tal atentado. El país entero le rechaza, y no dudamos que, dispuesto a ayudar eficazmente a las dignas autoridades secundando sus acertadas disposiciones, muy pronto los traidores habrán sufrido el castigo que su crimen merece.»

El parte del gobernador civil de la provincia que publica a continuacion el periódico bilbaíno dice: El señor gobernador militar de esta provincia acaba de participarme, que los 18 ó 20 latro facciosos reunidos en la noche última en las inmediaciones de Videvartarte han sido dispersados completamente, y en la batida hecha por el subteniente D. Luis Cuesta, se han recogido en el campo los efectos siguientes: Entre estos efectos figuran 31 fusiles, un cajon de municiones, un saco de balas y medio pellejo de vivo.

El mismo asombro, la misma indignacion que en España, ha causado en Europa la in-

terrona carlista que tan desventuradamente ha querido llevar a cabo el ex-general Ortega. La prensa de París condena unánime esta vergonzosa rebelion, y hace justicia al ejército que tan admirablemente ha sabido comprender sus deberes y rechazar la infamia que sobre él queria hacerse caer.

A beneficio de los inutilizados en la guerra de Africa va a dar Mr. Herrmann una funcion extraordinaria en el Teatro Real, cuyos promotores se anuncian en los carteles, y que será la última que dé el famoso prestidigitador. La empresa, en atencion al benéfico objeto de la funcion, que tendrá lugar hoy martes, ha cedido generosamente el local.

No es cierto, y lo sentimos, que haya tocado la lotería al inteligente actor D. Mariano Fernandez. Hé aquí lo que el mismo señor Fernandez nos dice, con motivo de haber reproducido nosotros aquella noticia que dió uno de nuestros colegas y públicamente corria:

«Siento con todo mi corazón que no sea exacta la noticia que han dado a su acreditado periódico, de haberme tocado una buena parte del premio grande de la última extraccion de la lotería moderna. Desgraciadamente no me ha tocado grande ni pequeña parte.»

El dia 25 del pasado asistieron el Papa y el Sacro Colegio, a la ceremonia de la Anunciata, despues de la que Su Santidad, siguiendo la costumbre, entregó 160 escudos al instituto del mismo nombre, con el objeto de dotar a las jóvenes sin recursos. Fundado este instituto a mediados del siglo XV por el cardenal Torquemada, en su principio apenas podia dar algunas dotes. En la actualidad, el instituto de la Anunciata ha aumentado sus rentas de tal suerte, que durante el año 1859 al 60, distribuyó 743 dotes, que forman un total de 28,000 escudos romanos.

La correspondencia de Ortega cayó en poder de la autoridad, con el individuo que fué preso en Uldecona. Parece que a este le sorprendió la criada del meson en donde se refugió, arrojando algo en el comun, y habiendo dado cuenta, se procedió a sacar lo que fuera con las mayores precauciones posibles, habiéndose salvado, segun se asegura, documentos importantísimos que acreditan el objeto de la conspiracion.

Dice el *Norte de Castilla*, periódico de Valladolid, que la aprehension de dos individuos de la faccion de Villalain, es debida al celo, actividad y vigilancia del jefe de la guardia municipal D. Leonardo Gonzalez, su segundo Camilo Gallego y los cabos de serenos Félix Mosquera, Francisco Martin é Isidoro Abad. Recomendable, añade, es esta captura, lo cual resaltarán mas despues de concluido el sumario instruido por el señor alcalde D. Nemesio Lopez. Estos mismos individuos aprehendieron tambien uno de los caballos que los sublevados habian abandonado en el camino viejo de Renedo.

La rebelion carlista sigue preocupando el ánimo de todos los españoles, y siendo objeto de reflexiones mas ó menos oportunas por parte de los periódicos. El *Diario Español*, dejando a Ortega y a sus cómplices, (son sus palabras) espisar su delito a proporcion de la participacion que en él hayan tenido, y meditando acerca de la conducta de los que deben considerarse como jefes naturales del partido en cuyo nombre se intentaba en España la mas horrenda traicion que registra en

sus páginas la historia, hace las siguientes acertadas reflexiones:

«De quién ha podido tomar Montemolin ejemplo? ¿del conde de Chambord? ¿del conde de París? No; ninguno de esos ilustres príncipes deshonra, como él su desgracia: ambos tienen en demasía estima la sangre de un solo hijo de Francia, para verterla localmente. Si el país algún dia les llama, les hallará obedientes a su voz, aleccionados por el desengaño; pero no son ellos los que, mientras la patria derrama su sangre a las orillas del mar Negro ó en las márgenes del Tesisino y del Mincio, provocan la insurreccion en el seno de la Francia. El conde de Montemolin no ha podido imitar a ninguno de esos príncipes. Mazzini es quien le ha servido de ejemplo.»

«Como él no ha titubeado en sacrificar a su ambicion nuevas víctimas; pero es mas culpable todavía que el tribuno italiano, porque Mazzini veia a sus partidarios perseguidos y aherrojados, mientras que los antiguos y fieles servidores de Carlos V que, deseados de volver a pisar el suelo de su patria, han reconocido a Isabel II, han encontrado perdón para el pasado, é igualdad completa respecto de los súbditos siempre fieles, para el porvenir. Montemolin, pues, provocando la represion y justificando la desconfianza, se mostraba ingrato para con los que, tan pródigamente derramaron un tiempo su sangre por su causa.»

«¿Y cuál era la posicion en que su loca tentativa colocaba a España respecto de las demás naciones de Europa? Peor, mucho peor que la de la mas desacreditada república americana. La Europa diria que la instabilidad de las cosas en nuestra patria, no afectaba solo a los gobiernos, sino tambien a las dinastías; y Soulouque y Juárez la hubieran servido al momento de término de comparacion: consideracion, crédito, confianza, respeto, todo lo hubiéramos perdido en un solo instante.»

Aunque nos habiamos propuesto publicar el convenio ajustado con la corte de Roma, habiéndole confrontado con el texto que insertamos en nuestro número del 14 de enero, le hemos hallado perfectamente conforme, por lo cual no hemos querido ocupar nuevamente con dicho documento un espacio en nuestras columnas, hoy que tantas noticias de interés palpitante reclaman la atencion de nuestros lectores.

Ha sido nombrado oficial del consejo provincial de Alicante, D. Fernando Sanchez Alarcon, jóven de mucha disposicion y grandes esperanzas, hijo de un literato cuya modestia compete con su claro talento.

El espíritu público es tal que si a fuerza de dinero ó de seducciones, se ha conseguido en algunos puntos armar unos cuantos miserables de los que hay siempre dispuestos para hacer la vida de merodeo, las poblaciones han sido las primeras en contribuir a su esterminio.

La partida alzada en Palencia al mando de Carrion, ya está deshecha.

Batida por una de las columnitas que la perseguian, ha sido preso el cabecilla y muerto su hijo en el encuentro.

Carrion habia sido indultado por S. M., y a la munificencia real ha correspondido con una traicion, pero el castigo no se ha hecho esperar: ha visto perecer delante de sus ojos a su hijo, y los tribunales juzgarán su alevosía. Compadezcamos su suerte.

Se asegura que tambien ha sido preso el jefe de la partida de Vizcaya.

Las provincias de Burgos y de Valladolid han quedado completamente tranquilas. Los gobernadores de las demás provincias dan iguales partes.

Las noticias del campamento de Tetuan son del 8 a las diez de la mañana, hasta cuya hora no ocurría novedad.

Segun los últimos partes del comandante general de las fuerzas navales, seguia la descarga de buques en la rada de Tetuan. Se enviaba artillería y municiones a Cádiz.

Tambien el vapor *Duero* habia salido para Valencia con uno de los batallones del regimiento de Granada.

La compañía de coheteros ha desembarcado en Cádiz.

La causa del cabo Villareal, jefe de la faccion de Aranda, se halla en la audiencia de Burgos a donde ha sido remitida en virtud de la competencia de jurisdiccion suscitada por el capitán general del distrito.

Recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Turin.—Garibaldi ha anunciado una interpelacion sobre la cuestion de Niza. El conde de Cavour ha contestado que no estando aun constituida la Cámara, no puede discutirse la cuestion. La Cámara lo acordó así.

«La Opinione» dice, que en el movimiento revolucionario de Messina ha habido muchos muertos y heridos.

París 7.—Los periódicos de todos colores se han puesto al lado de la Reina y del gobierno en la intencion carlista, a que no se da ninguna importancia y se la ridiculiza completamente.

El general Lamoriciere ha sido bien recibido en Roma. Ha quedado muy satisfecho de la revista de inspeccion pasada a las tropas de Ancona.

Son contradictorias las opiniones sobre si habrá ó no conferencias diplomáticas para el arreglo de la cuestion suiza.

Bruselas 7.—«El Nord» publica el texto de la protesta del Austria contra la anexion de la Italia central al Piamonte.

Los diarios de aqui burlan de los que han pretendido galvanizar el cadáver del carlismo, y todos muestran las simpatías que merece a esta liberal nacion la liberal Reina de España.

Tambien ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO del extranjero que es de fecha mas reciente:

París 9.—Las noticias de Sicilia que alcanzan al 7 del corriente son contradictorias. Las de origen piamontés dicen que la insurreccion continuaba, y por el contrario los de origen napolitano presentan perfectamente tranquila a toda Sicilia, como asimismo a Nápoles.

Hay ya noticias de los presos en la provincia de Castellon que fueron conducidos al castillo de Morella y que tanto han escitado la curiosidad por creerse que fueran Montemolin y su hermano.

Segun el parte del alcalde de Morella dirigido por el correo al gobernador de Castellon, y que este comunica por el telégrafo, los presos son tres y han declarado llamarse D. Mariano Montaner, D. Epifanio Perez Bus-

Acaso es un delito el ser rico, cuando las riquezas se han adquirido honradamente y se hace de ellas el buen uso que tu haces?

—No, tio; pero... dentro de poco tiempo quizás serán ellos mas ricos que yo, y entonces...

—Entonces dirán... no ellos, pues son incapaces de un mal pensamiento, sino las lenguas maldicientes, que tus miras son interesadas.

—Tiene Vd. razon, tio. No me habia ocurrido eso.

El señor cura y su sobrino continuaron su camino hacia la caserita de Echederra.

Martin, su mujer y sus hijos estaban detrás de la casa, sallando borona.

—¿Qué tenemos de nuevo, Martin? dijo el cura.

—Nada, Sr. D. José, respondió el aldeano. Hoy ha ido Ignacio a Bilbao, y aunque ha venido ya el correo de América, no hay carta para nosotros. Conque yo no hay esperanza...

—¿Cómo que no hay esperanza? repuso Mateo. Es menester tomar una determinacion decisiva, y dejarse de paños calientes.

—¿Y qué es lo que hemos de hacer? Anda con Dios, que los testamentarios se guarden los veinticinco mil duros, y buen provecho les hagan. Nosotros pasaremos con nuestra pobreza...

—Tiene razon, señor padre, asintieron Ignacio y Juana.

—Digo lo mismo, añadió María.

—¿Esto ya no se puede aguantar! exclamó Bautista, arrojando la azada, que tronchó tres ó cuatro pies de borona.

—¿Picarol! dijo Mari, seremos como tú, que no tienes mas Dios que el dinero. ¿Si la avaricia te come! ¡si la avaricia te ha de llevar a un presidio!...

—¿Vamos, Mari, vamos, le interrumpió el cura con tono conciliador, déjele Vd., que en esta ocasion merece disculpa. Me parece enteramente inútil volver a escribir a Méjico, porque ya está visto que hay mala fe en los testamentarios del difunto. Es menester que una persona interesada se determine a pasar el charco. Martin no está en edad de eso, Bautista no sabe escribir...

—El se tiene la culpa, dijo Mari, que por mas que nos hemos matado para que aprendiese escuela, no ha aprendido el a b c u. ¿Qué poco se parece a su hermana! La pobrecita no ha tenido mas maestro que Ignacio, y ahora, que se ha empeñado en aprender a escribir, hace ya unos palotes, que da gloria de Dios el verlos.

—¿Y dijo Bautista, eso es porque le da vergüenza de decir delante de D. Mateo que no sabe escribir.

Juana se puso colorada, y D. José miró a su sobrino con una significativa sonrisa.

—Hace bien, replicó Mari. No, que será como tú, que nunca has querido...

—Vamos, Mari, se acabó. Lo pasado, pasado, dijo el cura. Conque Ignacio, ¿te encuentras con ánimo de meterle en el pozo grande?

—Sr. D. José, si mis padres quieren, iré aunque sea hasta el fin del mundo...

—¿Ay, Sr. D. José! exclamó la tierna madre. ¿Embarcarse el hijo de mis entrañas!...

—Tiene razon Mari, añadió Martin, el hombre donde el buey paca.

—¿Qué he de decir yo, hijo? Me conformaré con lo que tú dispongas, y... que Dios Nuestro Señor y la Virgen Santísima del Cármen protejan al hijo de mi alma.

—Vaya, es cosa decidida, dijo el cura. Hagamos los preparativos, y que parta Ignacio lo mas pronto posible.

En efecto, ocho dias despues, Ignacio se embarcó en Bilbao, provisto de cartas de recomendacion, de instrucciones y de dinero que el señor Cura y Mateo le habian facilitado.

IV.

Algunos meses despues de la partida de Ignacio para América, los moradores de Echederra se sentaban a almorzar una fuente de leche con harina.

Aquella honrada familia habia padecido mucho, pues Juana habia perdido el sonrosado color de sus mejillas. Mari y Martin habian envejecido muchísimo, y todos estaban tristes y silenciosos.

—Hija, dijo Mari a la jóven, ¿por que no comes?

—Ya como, señora madre.

—Si apenas has probado la leche.

—No tengo gana.

—Pues anda, hija, cuando una no tiene gana de comer, se hace cuenta de que la comida es una medicina, y adentro con ella. El que no come, tiene pena de la vida. ¿Pero qué es lo que tienes, hija de mi alma?

—Inútil es preguntárselo, dijo Martin. Está malo Mateo, y se empeña en estarlo ella tambien.

—Y lo estará, y acabará por morirse si continúa así! Vamos, hija mía, almuerza, mira qué rica está la leche. ¿Quieres que te haga un par de huevos estrellados?

—Si no tengo gana.

—Pero hija, confianza en Dios, que Mateo se pondrá bueno muy pronto, y os casareis, y se acabarán las penas.

—¿Ay madre de mi vida! ¡si Mateo se muere, yo me moriré tambien!

—Morirse! No digas disparates, hija. El cirujano dice que ya está fuera de peligro.

—¿Qué es el primero a quien yendo de caza, se le ha disparado la escopeta, se ha herido, y al cabo de algunos meses se ha encontrado como si tal cosa? Verdaz es que al principio se temió por su vida; pero a Dios gracias y a la Virgen del Cármen ya nada hay que temer.

—¿Qué fastidio! exclamó Bautista, arrojando sobre la mesa la cuchara. No saben ustedes hablar mas que del indiano. A ver cómo no se le llevan doscientos mil demonios...

—Bautista, dijo Martin, no pronuncies jamás el nombre de Mateo, sino para bendecirle.

—¿Bendecirle!... Para lo que nos dá...

—No dá más de lo que merecemos, nos dá lo que necesitamos.

—¡Bautista! exclamaron todos llenos de indignacion.

—Tener mas dinero que él pesa, y consentir que trabajemos como negros... ¡Lástima que cuando se le disparó la escopeta, en vez de darle el tiro en el costado, no le hubiera levantado la tapa de los sesos!...

—¡Calla, calla picarol! exclamaron todos en el colmo de la indignacion.

—No quiero callar.

—Vas a acabar con nosotros; nos vas a quitar la vida, dijo Mari. Desde que tu pobre hermano se fué, no nos has dejado pasar siquiera un dia en paz y gracia de Dios. ¡Hijo de mi alma! ¡si él estuviera en casa otra cosa sería!

Y la pobre Mari se echó a llorar. Juana la imitó. Martin bajó la cabeza sin pronunciar una palabra, y las lágrimas asomaron a sus ojos.

—¡Maldito sea el hijo que arranca una lágrima de los ojos de sus padres!

El almuerzo habia concluido, aunque la fuente estaba aun casi llena. El disgusto habia quitado a todos el apetito, y hécholes caer la cuchara de la mano.

—¡Martin! ¡Martin! gritó un hombre que apareció al pie de los cerezos.

Martin se apresuró a contestarle desde la ventana.

—¿Qué hay de nuevo, Miguel?

tillo y D. Ramón Edo. El primero viste de uniforme, los otros de paisano con gabán y demás.

Sus personas no habían sido identificadas todavía para averiguar si habían declarado sus verdaderos nombres. Parece que se han enviado á Morella personas que conocen á los príncipes proscritos.

Hemos oído que se han recibido ya en Madrid las copias de las cartas dirigidas por Montemolin á Ortega en octubre de 1859 y en febrero de 1860, cuya remisión anunció el telegrafo.

Añádesese que en ellas se hacen grandes ofrecimientos al ex-general y se abrigan grandes esperanzas en él. El intermediario de estas relaciones era el Morales, preso en esta corte.

Pronto se han desvanecido todas las ilusiones, y si había alguno que aun conservara la esperanza de que en el país quedan mas carlistas, ha tenido ocasion de persuadirse de que el carlismo, como organizacion, ha desaparecido, y, como principio, se ha desacreditado por la ineficaz felonía de su representante, que ha escogido la ocasion en que mas daño podia causar á la honra nacional.

La conducta del gobernador de Tarragona en estas circunstancias, ha sido digna de los mayores elogios. A sus noticias y eficaces avisos, perfectamente secundados por el gobernador de Teruel, se ha debido la captura de Ortega.

Parece que se han hallado papeles interesantes de Montemolin, y entre ellos algunos referentes á un empréstito de siete millones de francos. El prestamista, si es que algo del dinero se ha entregado, ha hecho una bonita especulacion.

Se nos comunican nuevos pormenores sobre la llegada á Madrid, en un tren especial del ferro-carril de Alicante, del quinto regimiento de Artillería procedente de Africa.

Desde por la mañana ocupaba las inmediaciones de la estacion de Atocha, adornada con colgaduras y multitud de banderas, un inmenso gentío que anhelaba ver á aquellos valientes, que tan dignamente han sostenido la honra de nuestro país.

Al aproximarse cada tren ordinario la impaciencia del público se hacia mayor, hasta que por último, arrollando todos los obstáculos invadió la estacion por varios puntos y ocupó las vías sin considerar los peligros á que se esponia. Afortunadamente, merced á las buenas disposiciones adoptadas por los empleados de dicha estacion, no hubo que lamentar la mas pequeña desgracia.

Como la llegada de las tropas tuvo lugar de noche, la empresa del ferro-carril que habia ya iluminado su edificio, suministró hachones de viento que llevados por el público contribuyeron á hacer mas vistosa la marcha triunfal de nuestros soldados por la coronada villa, en donde fueron objeto de las mayores muestras de entusiasmo.

En el Bolsin de ayer quedaban el consolidado á 43-40 y la diferida á 35-60.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Dice *La Discusion* que cada dia damos una version diferente sobre los presos de Castellon: como nuestra costumbre es enterar á nuestros lectores de todo lo que se cuenta y de todo lo que leemos en los demás diarios, no es extraño que publiquemos versiones contradictorias: esto mismo le está sucediendo á *La Discusion* todos los dias con sucesos del interior y del exterior.

El tono de dómíne que *La Discusion* nos atribuye es privilegio esclusivo del periódico autónomo, y no tenemos la pretension de cercenarle sus glorias.

Si para *La Discusion* es un título de honor que haya habido cerradas delante de algunas redacciones, nos permitirá que comparezcamos al escritor que pueda complacerse en que hayan tenido lugar esas manifestaciones contra empresas á quienes hay que guardar los miramientos del compañerismo, y si los oídos de *La Discusion* se han apercibido de ruidos extraños, nosotros volvemos á asegurar que el intento de la cerrada fracasó con la presencia de un oficial de inspeccion, y que preguntados los dependientes de *La Esperanza* y de otro de los periódicos amagados del concierto, todos respondieron no haber oído nada.

Esto no obstante, no privaremos á *La Discusion* del delicado gusto de insistir en que hubo cerrada para compañeros de profesion.

Tenemos la satisfaccion de consignar, que hasta la fecha no se ha interpuesto ante la audiencia territorial ningun recurso de las resoluciones tomadas por el señor gobernador, de conformidad con el consejo provincial, en los mil y trescientos expedientes de las reclamaciones que se presentaron en el gobierno de la provincia contra las listas elec-

torales de primera rectificacion. Este hecho, que creemos indudable, prueba la legalidad con que han procedido en la materia aquella autoridad y corporacion, lo mismo que el secretario del gobierno, Sr. Carballo, perfectamente secundados por el negociado respectivo. El plazo para interponer dichos recursos termina el 15 del corriente.

En su número del sábado dijo *El Correo Autógrafo*, que el Sr. ministro de la Gobernacion se habia opuesto con la mayor energia á que se declarase en estado de sitio ningun distrito: en su número de ayer lunes manifiesta que el acuerdo del Consejo de ministros sobre el particular, fué unánime: ahora no dirá *El Correo* que *La Correspondencia* le ha salido al encuentro, es el *Correo* quien se ha encontrado consigo mismo.

*El Reino* refiere que en una junta celebrada en el salon de la diputacion provincial de Granada por personas muy respetables, con objeto de convenir en la mejor inversion de los productos de la suscripcion á favor de los inutilizados en la guerra, el gobernador de aquella provincia trató al representante del cuerpo de ingenieros de caminos y canales con bastante aspereza y sin consideracion á la clase que representaba. Dudamos que el hecho sea tal como se refiere; pero si nos equivocamos unimos desde luego nuestra censura á la de nuestro colega.

Dice *El Reino*, y no sabemos el grado de exactitud que pueda tener esta noticia, que uno de estos últimos dias, y despues de firmados los preliminares de la paz, ha sido cogida y llevada por los moros la cantinera del regimiento de Borbon, al dirigirse á Tetuan desde la Aduana, á donde habia ido á comprar víveres para su cantina. Su captura (añade) causó en todo el regimiento tanta indignacion como sentimiento, pues además de haber sido violada la paz con semejante atentado, la cantinera era muy apreciada por su buen servicio y por las cualidades que la adornaban, no muy comunes en la vida del campamento.

A propósito de la rebelion carlista hace *El Reino* de anoche las siguientes reflexiones: «No queremos agravar en manera alguna la situacion del caido. Deploramos amargamente su error, compadecemos su estrayto, haríamos cualquier sacrificio porque no se hubiese intentado ni consumado el negro crimen, frustrado al punto mismo de nacer, gracias á la fuerza incontrastable de la opinion, al amor de los pueblos á su legítima Reina, á la disciplina de las tropas al buen sentido de todo el mundo, harto ya de civiles discordias que solo proporcionan el beneficio de derramar inicuamente sangre de hermanos, y de atajar en perjuicio comun el desarrollo de la pública prosperidad. Pero si es grande la compasion que nos inspiran esos príncipes (ó alucinados ó indignos de la sangre real que circula por sus venas), todavia son mayores nuestro horror á su felonía, y el deber en que estamos de anatematizar los delitos, vengan de donde vinieren.»

Haciéndose cargo *El Reino* de la carta publicada en *Las Novedades* por el señor España pidiendo al gobierno que incline el ánimo de la Reina hácia un acto de clemencia con motivo de la prision de Elto, dícelo siguiente:

«Laudable es sin duda alguna el empeño que manifiesta el comunicante en favor de los presos carlistas. Acerca de este escrito hemos oído hacer algunos comentarios, recordando la intimidad del Sr. España con el distinguido orador progresista, jefe de los puros, que en pleno Parlamento dijo sobre la legitimidad de doña Isabel II lo que todo el mundo sabe.»

Agadir, en concepto de *El Nene*, no significa muralla sino mar chico: con gusto hacemos esta rectificacion, declarando desde luego que no tenemos pretensiones de ser grandes orientalistas como debe serlo sin duda nuestro festivo colega *El Nene*.

Entre los fuertes del Serrallo se ensayan frecuentemente señales que sirven para armar la defensa en caso de ataque. La tropa ha llegado á aleccionarse con tal precision, que admira verla ejecutar sucesivamente, y casi á compás, los movimientos de vestirse, armarse y colocarse en su puesto respectivo durante la noche. Ultimamente ejecutó esos movimientos el batallon cazadores de Talavera, quedando el general Gasset sumamente complacido de la ejecucion.

Cuando empezaron las operaciones de la demarcacion de límites del nuevo territorio algunos capitanes de nuestro valiente ejército solicitaron permiso del general O'Donnell para seguir, aunque de lejos, dichos trabajos. Concedido que les fué se unieron á la comitiva mora, y los mahometanos examinaron con gran curiosidad las espadas, revolvers, uniforme, etc., de los españoles, en tanto que estos examinaban tambien detenidamente las guntas, espingardas, caballos y arreos de los moros. Nuestros capitanes les ofrecieron de comer, vino y cigarros,

y solo esto último aceptaron á fuerza de instancias; pero tampoco se sirvieron de ellos por hallarse en cuarentena y estarles prohibido en esta época hasta fumar, de sol á sol. La caballería mora usa espingarda, guntá, pistolas y una especie de bayoneta desmesurada que se adapta á aquella por medio de un tornillo que tiene en el mismo sitio en que las nuestras la anilla: como la espingarda es tan larga, ofrece estando armada el resultado de una lanza para los choques, pero de muy difícil manejo para defensa.

Varios periódicos inician ya la idea de que la entrada oficial del ejército en la capital de España, se verifique con todo el aparato á que se ha hecho acreedor en su gloriosa campaña contra los moros. Seguros estamos de que dicho acto se verificará con tanta solemnidad y pompa como puedan desear los mas entusiastas admiradores del ejército de Africa, que lo son todos los españoles.

Sinado ya cosa segura la ratificacion del tratado de paz por parte del emperador de Marruecos, y empleándose, como se emplearán probablemente pocos dias, en la discusion de los preliminares, dentro de poco tendremos el gusto de saludar en Madrid al general en jefe del ejército español, que tantas veces ha conducido á la victoria á nuestros valientes soldados.

Hé aquí en que términos describe el corresponsal de *La Epoca* en Turin la solemne apertura del primer Parlamento del nuevo reino italiano: «El salon del Senado, dice, donde la apertura se verifica, y que ha sido adornado ricamente, está cuajado de gente. Los senadores y diputados de la Italia apenas caben en su recinto. Allí estan Poerio, Manzoni, Guerrazi, al lado de Cavour, Azzoglio y Farini. A las diez y media, la duquesa de Génova y los hijos del Rey entran en la tribuna que les está preparada. En la del cuerpo diplomático se ven los representantes de Inglaterra, Francia, Turquia, Suiza, Brasil y Suecia. Los demas, ó están ausentes de Turin, ó por motivos especiales han dejado de asistir á esta sesion oficial y parlamentaria del nuevo reino italiano. A las once, el Rey, que en su carrera ha sido acogido por los mas estrepitosos aplausos, entra en el salon, y ocupando el trono, admite el juramento de mas de doscientos diputados y de un gran número de nuevos senadores. Cavour y el romano Mamiani leen la fórmula del juramento. En seguida, con voz sonora y actitud de soldado en un dia de batalla, S. M. lee el discurso, de que ya tendrán Vds. noticia, interrumpido en muchos pasajes con ruidosos aplausos y con gritos de ¡viva el Rey! El público advierte que las palabras relativas á Roma no son leídas, sino dichas con gran energia por el Rey, y que el semblante de Victor Manuel se turba cuando tiene que anunciar solemnemente el sacrificio de la Saboya. En este punto del discurso reina un silencio elocuentísimo en todo aquel recinto. Grandes aclamaciones acompañan al Rey en su salida. Algunos momentos despues la guardia nacional desfila por los balcones de palacio.»

Las noticias de Alemania ofrecen hoy bastante interés. Varias cartas, de Suiza sobre todo, hablan de un campo fortificado que debe establecer la Prusia entre Aix la Chapelle y la ciudad de Tréveris, entre las montañas de Elfel, cerca de Pullig, en una inmensa llanura llamada Campo de Marte. Añádesese que el octavo cuerpo de ejército de la Confederacion está destinado igualmente para formar un campo atrincherado en las inmediaciones del alto Rhin, en el ducado de Baden.

La noticia de nuestra paz con Marruecos, dicen de Londres, ha agradao aquí á la gente sensata, que aplaude la moderacion de España, y vé con gusto terminada una guerra, gloriosísima para nosotros, pero que en el estado actual de Europa, podia dar de si una chispa que encendiese una guerra general. Pero el partido intransigente está furibundo porque aumentamos nuestro territorio, porque cobramos una indemnizacion, y especialmente por estas tres cosas: porque establecemos en sólidas bases nuestra influencia en Marruecos, porque no hemos sufrido una sola derrota y hemos demostrado que tenemos un ejército de primer orden, y porque conservamos á Tetuan hasta el pago de la indemnizacion.

El Jueves y el Viernes Santo visitó los templos de Valencia, acompañado de dos sacerdotes, un joven natural de la Siria. Su traje se componia de túnica larga, con rayas moradas y cenicientas, faja bordada á la cintura, jaique ceniciento que le llegaba hasta los piés, y casquete encarnado en la cabeza. Segun se dice, es enviado del patriarca de la Siria para recaudar limosnas con el fin de costear la publicacion de varias obras sagradas en refutacion de las impías doctrinas que propalan los poptestantes y demás enemigos de la religion cristiana en aquellos países.

Parece que en Alicante se han terminado los planos para la construccion de un gran edificio destinado á contener todas las dependencias de la administracion provincial. En la misma ciudad se trata de construir otro edificio para establecer en él el instituto de segunda enseñanza y la escuela normal de maestros.

En Oviedo se ha hecho ya la prueba del alumbrado de gas en el teatro, y parece que ha dado muy buen resultado.

En la villa de Sueca se va á proceder á la mejora y ensanche de su iglesia parroquial.

Es tan abundante la cantidad de provisiones reunidas en Ceuta, que no cabiendo ya en los almacenes existentes, se están habilitando otros nuevos para depositar los envios que se siguen haciendo. El objeto de estas remesas es impedir el que por ningun concepto, ni en caso alguno puedan faltar subsistencias á las fuerzas que hayan de quedar en Africa.

Es tan extraordinaria en estos últimos dias en Barcelona la abundancia de pescado, que han sido provistos de él algunos establecimientos de beneficencia, teniéndose además que llevar á venderlo á muchos de los pueblos vecinos.

La noble y generosa conducta del soldado español despues del combate, ha causado su efecto en algunos marroquíes. El dia 25 encontró un moro á un cazador del batallon de Cataluña, que estaba herido en una pierna, y que se habia ocultado entre unas peñas. El moro lo condujo sobre sus hombros y lo presentó al general Rios, el cual le dió ocho duros.

Han sido en estremo benéficas para los campos las últimas lluvias que han caido en la provincia de Alicante.

El campamento del Corral de las Vacas de Málaga ha desaparecido ya. El 4 se levantaron las tiendas, y vuelve á reinar el silencio y la soledad en aquel lugar que tanta animacion presentaba dias pasados.

Se ha espedido una nueva orden por el califa Muley-el-Abbas, dirigida á las kabilas del imperio, prohibiendo á sus individuos bajo pena de la vida, incomodar en lo mas mínimo á los españoles.

El motivo de haberse ordeado en la orden de la plaza del 8, que con toda urgencia y bajo la mas estrecha responsabilidad, se presenten personalmente á sus comandantes de canton respectivos todos los señores jefes y oficiales en situacion de reemplazo escedentes de estados mayores de plaza y retirados con objeto de rectificar su empadronamiento, es el de estar próximo á verificarse el general de esta corte y carecer la autoridad civil de los datos suficientes para esta importante operacion. Creemos que ninguno de aquellos habrá dejado de asistir á este llamamiento, tanto por sus propios intereses, como por el de la poblacion en general.

Un periódico vespertino dice que la *Gaceta* ha publicado en latin y castellano el texto del convenio celebrado entre el gobierno español, y la Santa Sede. Como es tan jóvenuelo nuestro colega, y sin duda no ha declinado todavia á *musa musa*, no extrañamos que confunda el italiano con el latin.

Un inteligente y benemérito agrónomo, el señor don José García Sanz, autor de la *Guía del Labrador del Manual del cultivo de sedas Chinas*, y de otras obras del mismo género nos ruega que encarezcamos á los cultivadores de seda la oportunidad que ahora se les ofrece de refinar por cruzamiento con las semillas que hemos dicho acaban de traer del natural cultivo de la China, unos buenos prtricios los de las sedas indígenas que generalmente proceden de las que el mismo Sr. García Sanz introdujo en el cultivo por encargo especial del ministro de Hacienda Sr. Ballesteros, por los años de 1822 á 32, pues sabido es por los cultivadores que hasta entonces la seda que generalmente se cultivaba era del gusano vasto, capullo Ocal, grueso y color amarillo con la excepcion de que en algunos puntos de la provincia de Valencia se hacia el cultivo de otra semilla mas menuda y fina titulada de Barraca.

Ha regresado de Barcelona el ilustrado corresponsal en Africa y que lo fué tambien en Italia del *Diario de Barcelona*, el comandante D. Joaquin Mola y Martinez. Viene algo aquejado de la enfermedad reinante en Tetuan y en el campamento de nuestro ejército.

## TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Queda abierto al público el pabellon establecido en la plaza del príncipe D. Alfonso, antes de Santa Ana. En dicho punto se admitirán suscripciones y anuncios á *La Correspondencia*.

Igualmente se admitirán suscripciones á los periódicos y obras cuyos editores quieran valerse de este nuevo medio de publicidad. Tambien se fijarán carteles.

No ha vuelto á haber noticias de la partida que se dijo haber aparecido entre Sacedon y Molina, provincia de Guadalajara; es probable que se haya dispersado en vista de la activa persecucion organizada por el comandante general.

En el pueblo de Villalmondar, (Búrgos) hubo un motecato el dia 8 que se puso á gritar en mitad de la plaza, ¡viva Carlos VII el vecindario le detuvo inmediatamente y le entregó al juez de primera instancia.

En todo el distrito de Valencia no ocurría ayer novedad. Uno de los presos en Fredes, segun partes de que hemos oído hablar, no es D. Epifanio Perez Bustillo, sino D. Epifanio Perez Gordillo y Portillo. Se dice que era vecino y alcalde en Tauste y amigo de Ortega. Tampoco el capitan preso se llamaba Montaner, sino Malaguer y estaba retirado en Palma.

El gobernador de Castellon recibió ayer tarde noticias de Morella y por ellas resulta comprobado lo que arriba decimos, sin que los presos ofrezcan indicios de haber ocultado sus nombres, ni de ser personajes mas elevados que lo que representan.

Tres navios de guerra franceses pertenecientes á la tercera division de la escuadra de evoluciones fondearon ayer en Algeciras.

Ayer tarde salió de San Fernando el vapor *Conde de Regla* remolcando el navio *Rey Francisco de Asis* con direccion á Levante.

En Irun ha sido preso Domingo Romo, zagal que fué de diligencias y que resulta complicado en la sublevacion de Aranda de Duero.

Los generales Rubin y Makenna deben salir de esta corte: el primero vuelve á desempeñar el cargo de segundo cabo de la capitania general de Castilla la Vieja, que servia antes de la guerra: el segundo ha sido nombrado para igual puesto en Navarra en reemplazo del general Ortigosa.

El cabecilla Carrion iba perfectamente armado cuando fué preso. Llevaba nada menos que un enorme trabuco, dos pistolas de arzon y un revolver. Se le han cogido además 1,037 rs. y tres compañeros. Sus compañeros se dispersaron por diferentes puntos.

Anoche en Algeciras el viento era de noroeste. El tiempo bueno.

Otros dos individuos de los que figuraran en la faccion de Aranda de Duero han caido en poder de la autoridad.

Anoche ha debido pasar á Tetuan el general Bustillos despues de haber activado los embarques.

El vapor de guerra *Colon* fondeó ayer en los Alfaques.

Parece que han sido ya despedidos los vapores extranjeros que estaban fletados por cuenta del gobierno y se nombraban *Chevalier*, *Rose*, *Belzenec* y *Marie Stuard*. Los cuatro se han dirigido á Marsella.

Se nos asegura con referencia á partes de Bilbao que no ha quedado ya rastro de la gavilla carlista. Muy digna de alabanza es la conducta del gobernador civil Sr. Garely, que con solcito afan estuvo vigilando, que sorprendió y destruyó á los revoltosos en el momento de estarse reuniendo para dar el grito, y que despues ha coadyuvado con la autoridad militar para que la persecucion sea tan eficaz que no quede á los restos de la partida otro medio de salvacion que el de dispersarse.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Turin 8.—Segun dicen de Roma el general Lamoriciere ha sido muy bien recibido por el Padre Santo. El secretario del duque Cesarini habia sido desterrado. Han sido puestos en libertad varios de los presos por los sucesos del 19 de marzo.

Marsella 8.—Corrian voces en Roma de que Victor Manuel habia reclamado los presos políticos pertenecientes á las Legaciones.

Berlin 8.—Prusia ha contestado á la nota suiza diciendo que el gobierno se pondrá de acuerdo con los de las otras grandes potencias para tratar de obtener de acuerdo con ellas condiciones favorables á la Suiza.

París 8.—Hoy no se publican periódicos ni circula eoticia alguna digna de ser transmitida.

París 9.—Quedan el 3 francés á 69-90; el 4 1/2 á 95-90; el interior español á 44 3/4; el exterior á 46 3/4; el diferido á 34 7/8; y el amortizable á 14 1/4.

Londres 9.—Quedan los consolidados de 94 1/8 á 1/4.

**TOROS.**

**PRIMERA MEDIA CORRIDA.**

Firmes en nuestro propósito de referir imparcialmente las funciones de toros y cuanto tenga relación con las mismas, ya que gozamos la ventaja de que no nos ligue compromiso alguno con empresa saliente o entrante, lo que no todos los que de cuernos escriben pueden decir, empezamos nuestra tarea por tercera vez con este corto pero claro prólogo.

En la tarde del domingo 8 del corriente, con una entrada bastante regular no obstante el tiempo lluvioso, y bajo la presidencia del señor conde de Belascoain, saltó a la arena el toro *Cieguito*, retinto y bien puesto, como los cinco restantes, perteneciendo a la ganadería de D. Vicente Martínez, antes de Fuentes, divisa morada, tomando trece puyazos y dos pares y medio de banderillas, matándole el maestro de una muy buena estocada en los rubios al encontronazo.

Procioco era el segundo, de la ganadería de D. Manuel García Puente López, antes de Aleas, con encarnado y caña, recibiendo catorce varas y dos pares de rehiletes. El *Tato* le despachó de un gran volapié.

Siguide *Cabrero*, hermano del anterior, que se contentó con cinco garrochazos y tres pares y medio de alegradores, rematándole el maestro de una buena estocada arrancando.

El cuarto se llamaba *Cachirulo*, su dueño Martínez. Llevó trece varas y tres pares de pendientes, dándole pasaporte el *Tato* con un pinchazo en hueso y una magnífica estocada a volapié, habiendo quedado desarmado una vez.

Hermanito del finado era *Tejon*, que aguantó ocho lanzazos y tres pares de palitos, entregando el pellejo al maestro, que le largó una estocada muy regular arrancando.

Cerró plaza *Peregrino*, de Puente López, sufriendo seis varas y tres pares de banderillas, saltando la barrera por no negar la habilidad de su familia. El *Tato* le tiró un pinchazo en hueso a un tiempo y una soberbia estocada recibiendo.

Habiendo estado la plaza bien dirigida y mejor presidida, y los lidiadores con gana de trabajar, no hay para que decir que Calderón y Cortés pusieron magníficos puyazos sin que estos les librasen de sendos volapiés. El reserva Martín tuvo que salir en todos los toros menos en el tercero, y lo sentimos, porque al primero, cuarto, quinto y sexto los rasgó el pellejo, esropeándolos bastante.

Los banderilleros se portaron colgando bonitos y arriesgados pares de las de pájaros, guirnaldas, plumeros, etc. No es extraño estando en la cuadrilla *Lillo*, *Cuco*, *Muñiz*, *Anton*, *Belo* y *Garrido*.

De *Cuchares* y el *Tato*, como espadas, nada podemos añadir después de dejar apuntado como mataron seis toros de ocho estocadas. El primero libró oportunamente a los picadores muchas veces, y el segundo trató con esa serenidad y gracia que le son reconocidas.

Murieron unos quince caballos, y esto prueba la buena elección del ganado, que en esta época y después del pésimo invierno que ha sufrido, no se obtiene si no se hacen los sacrificios pecuniarios que el público tiene opción a esperar de la empresa. Siga esta como ha empezado y nos tendrá de su parte, pues nos gusta lo bueno sin ser exigentes.

Puesto que estamos con las manos en la masa, y a pesar de que la materia es de bien poca monta, diremos al *Boletín de loterías y toros*, que muy malo debe andar el arreglo interior de su periódico cuando se figura que el director del nuestro no tiene conocimiento de todo cuanto se inserta en el mismo. Lo que no hayas de comer, dejálo, *Enano*, *cocker*. Al querer refutar un párrafo de nuestra penúltima reseña de novillos, censuró las disposiciones del señor gobernador de la provincia, tronó contra la nueva empresa de la plaza de toros antes de tomar posesión de esta, y quemó incienso en loor del celeberrimo D. Justo Hernández, de fatal recordación entre los que pagan por ver toros. ¿Y a qué nos cuenta a nosotros tantas lindes? Por lo demás, no llamamos tan descaminados cuando el inteligente aficionado y revisor de *La Discusión*, periódico que nada tiene de ministerial, juzgó la cuestión del mismo modo.

La empresa actual ha hecho un pequeño aumento en algunas localidades en uso de su indisputable derecho, así como el público le tiene de no asistir a las corridas si aquel le parece excesivo. No habrá sido exorbitante cuando desde el año 1830 acá, no se ha verificado un abono tan satisfactorio como el presente. El espedido aumento, contando con un lleno completo que rara vez hay, asciendo según se nos ha asegurado, a 9,000 reales poco más o menos, no 12,000 como se ha dicho sin fundamento. Es cuanto por esta sola vez contestamos al citado *Boletín* y consorte, pues no nos gusta dar importancia a lo que en sí no la tiene, y necesitamos espacio para asuntos más serios.—*Periquito*.

**DIARIO DE LAS FAMILIAS.**

**Santo de hoy.**—San Daniel y San Ezequiel profetas.—Bendición papal en el Carmen.—Es día de misa.

**Culto divino para hoy.**—Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás en donde prosigue celebrándose la novena del Santísimo Sacramento del Altar con la solemnidad que los años anteriores. Predicará en la misa mayor el Sr. D. Bonifacio Peña, y por la tarde el Excmo. Sr. Arzobispo Claret.

En las parroquias, San Isidro y Capilla de Palacio, habrá misa cantada por la solemnidad del día.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en su iglesia; ó la del Sagrario en San Ginés.

**Noticias.**—El último figurín regala a las aficionadas a cambiar de traje, los dos siguientes modelos:

**TRAGE DE CASA.**—Vestido de gasé verde claro, adornado con gasé verde de un tono más oscuro.

**Cuerpo y falda** cortados juntos y al hilo, sin plegado en el talle, de hechura llamada de *sotana*. El cuerpo es alto, cerrado por delante con botones lisos, verde oscuro, que se continúan, aumentando su tamaño, hasta el

estremo de la falda: un *rizado* de tablas, contrariadas a cada orilla, forma escote cuadrado sobre la espalda del vestido, baja por delante estrechando hasta el talle, y de sus estremos parten otros sobre la falda abriéndose a la mitad de ella, y guarneciéndola al rededor, semejante al contorno de una levita. La falda tiene, por delante y en la parte superior, el vuelo natural; pero desde los costados van cortados los paños por debajo del adorno, y aumentando su vuelo, con lo que resultará un gran volante en toda la parte de atrás de la falda, cuya unión a los otros medios paños cubren el adorno: este volante formará cola muy redonda, y principiará desde los tres paños de adelante, únicos que quedarán enteros. En la espalda, guardando su forma, lleva un adorno de gasé verde oscuro, con nueve rizados, que ocupa desde el plegado, que forma berta, y cuya extensión iguala por arriba, hasta mas abajo del talle, donde después de haberse estrechado vuelve a abrirse figurando un poco de abanico ó cola; por delante, entre los dos rizados, se coloca entre la cintura un lazo, del cual descienden largos cabos sobre la falda, hecho de la tela del adorno.

**Manga** ancha y hueca forrada de seda color de violeta, y con 35 ó 38 centímetros de *bocamanga*: a la pegadura lleva tres frunces en el centro, que reúnen todo el vuelo hacia el codo, y otros cinco le recojen en la parte de abajo, donde ademas un ancho plegado parte de la orilla de la manga y sube redondeándose por encima de los anteriores frunces, marcando la forma de una vuelta.

Todos los frunces y rizados de este traje, de una hechura enteramente nueva, están hechos en gasé verde oscuro, y forrados los últimos de tafetan color de violeta, que asoma por los bordes de las tablas.

**Cuello y mangas** con puños vueltos, de batista lisa.

**Peinado** de bandós vueltos y moña muy baja, formada por el mismo pelo trenzado y sostenido en lazos por medio de una peineta de oro con bolas gruesas; otra trenza que rodea la cabeza completa el peinado.

**TRAGE DE RECIBIR.**—Vestido de *moié anti-que*, gris perla rosa, adornado de botones del mismo color, guarnecidos de blonda blanca.

**Cuerpo alto y falda** unida a él en forma de sotana, adornados de arriba a bajo por botones guarnecidos de blonda, de igual tamaño todos los del cuerpo, y aumentando progresivamente los de la falda.

**Manga** pagoda, bastante ancha de abajo y sin vuelo en la pegadura: la costura de adelante forma dos grandes pliegues en la sangría recogiendo su largo, lo que le hace marcar por detrás la figura del codo: la bocamanga es redonda y un poco recortada la parte de encima para que se vea el forro blanco y el rizado que guarnece el borde interior, completando esta manga una vuelta de la misma tela, guarnecida de blonda, que nace al canto de ella, oculta los pliegues de la sangría, y termina en la pegadura. Sobre esta vuelta van tres botones rodeados de blonda como los del cuerpo, y un cuarto botón a la orilla de la manga, en el nacimiento de la vuelta.

**Gola** de blonda al escote, rizada, y mangas de tul bordado con entredos y volante de blonda.

**Peinado** de bandós vueltos, con lazo de trenzas muy bajo, sobre el que se coloca un adorno de blonda blanca.

**Baratos son.**—Leímos ayer en un cartelón de un memorialista: *Criados a 30 reales*. Precio es confesar que la carne blanca va mas barata que la negra, pues un negro cuesta en la isla de Cuba 1,500 duros, y los criados que despacha el memorialista susodicho no cuestan mas que cinco *estilicos* reales.

**Descubrimiento.**—En una tienda de comestibles de la calle de la Abada, y colgado a la cola de un magnifico bacalao, hay un rótulo en el cual se lee en letras de á palmo la siguiente y *saladísima* inscripción: ¡Ay qué rico con tomate para cuatro amigos! Conste de hoy mas que para ser rico un bacalao necesita:

- 1.º Que esté guisado con tomate.
- 2.º Que se coma entre cuatro.
- 3.º Que estos cuatro sean amigos.

**¡Juy salero!**  
**La guerra de Africa.**—Las glorias adquiridas en Marruecos por nuestro valiente ejército en la brillante campaña que acaba de sostener con los sectarios de Mahoma habian sido cantadas ya por todos nuestros poetas, y el editor D. Miguel Arcas y Sanchez se ha encargado de hacerlas impercederas publicando una *Corona poetica al ejército de Africa*, cuyo anuncio insertamos en otro lugar, que es una coleccion escogida de cuantas odas, sonetos, himnos, romances, epístolas, etc., han dado a luz los mas eminentes poetas.

En dicho libro, que ha sido confeccionado por el conocido periodista y literato D. Luis del Barco, figuran muchas composiciones castellanas y catalanas y algunas francesas debidas a plumas tan distinguidas como las de los señores Hartzembusch, Alcalá Galiano, Ochoa, D. Ventura de la Vega, Serra, Fernandez Baeza, Rubio, Rivera, Palacio, Frontaura, baron de Andilla, Monroy, Segovia, Carrillo de Albornoz, Camprodon, Rodríguez Correa, y otros muchos que fuera prolijo enumerar. Es el primer libro alusivo al ejército de Africa que se ha publicado, y de interés en las actuales circunstancias.

**Orden de la plaza.**—Servicio para hoy. Parada: Galicia, Cuenca y Valencia: jefe de la guardia exterior del Real Palacio señor teniente coronel segundo comandante del regimiento infantería de Galicia D. Manuel Plasencia y Varea; jefe de día señor segundo comandante del regimiento infantería de América D. Gregorio Salinas y Julian; visita de hospital provincial de Cuenca segundo capitán; reconocimiento de provisiones quinto regimiento de artillería de a pié segundo capitán.—El general gobernador interino, el conde de la Cañada.

**El Buen Suceso.**—Segun *La Esperanza*, en la próxima semana darán principio, por cuenta del real patrimonio, las obras para reedificar la iglesia del Buen Suceso, con arreglo al plan de la reforma de la Puerta del Sol, aprobado últimamente.

**ANUNCIOS.**

**No mas canas.** Líquido que en seis minutos hace desaparecer las canas dejándolo del color que se quiera; calle de Carretas 29, Santamarina Red de San Luis, guantería. (4 v. m. y t.)

**MUSICA.**

**EL GRITO DE LA PATRIA.**

Nuevo himno nacional, dedicado al duque de Tetuan y al bravo ejército español, por don José Gabaldá, director de *El Eco de Marte*, publicacion mensual de música para banda militar, destinada a los cuerpos del ejército y a las músicas de aficionados de los pueblos de la Península y Ultramar.

Este brillante himno, que hoy tocan con entusiasmo todas las músicas del ejército de Africa y de la Península, y del que con tanto elogio se ha ocupado la prensa periódica con motivo de haberse cantado en las reuniones mas elegantes de la corte, se ha publicado en cinco ediciones diferentes, en esta forma: para piano y canto, (cuya edicion es al mismo tiempo para piano solo) 8 rs.; para banda militar, adicionado con las voces para poderlo cantar, 12 rs.; para orquesta teatral, con voces, 12 rs.; para una ó dos voces, sin acompañamiento, una ó dos flautas, uno ó dos cornetes, etc., un real; para canto y guitarra, sirviendo la misma edicion para guitarra sola, 6 rs.

Las ediciones de piano y canto y piano solo, y la de guitarra, llevan en la portada una linda lámina litografiada, que representa la entrada de las tropas españolas en Tetuan.

Se halla de venta en todos los almacenes de música de esta corte, y se remite á provincias haciendo el pedido al autor, calle de Hortaleza, núm. 29, acompañado del importe en libranzas ó sellos de cuatro cuartos, á razon de nueve de estos por cada 4 rs. (0 m. 1 t.)

**MÁQUINAS A LA VENTA EN VALENCIA.**—El 30 de abril próximo á las cinco horas de su tarde, se venderán en pública licitacion (habiendo postura competente) en el molino de Breña, extramuros de esta ciudad, toda la máquina establecida en dicho punto para la filatura de cáñamos, estopas y lino, compuestas de la siguiente:

- Una máquina para cortar y redondear el cáñamo.
- Otra para peinar ó rastrillar.
- Otra para repararlo y estirarlo.
- Otra para hacerlo mechas.
- Otra para cargar estopas.
- Otra para estirlaslas.
- Otra para hacerlos mechas.
- Dos para hilar comprensivas de 272 husos.
- Un torno de hierro para torneor lo que se necesite.

Tres devanaderas de veinticinco madejas cada una.

Ademas todos sus accesorios de botes de hojalata, rodetes, bobinas, etc.

Todas estas máquinas están compradas en el año 1837, de las fábricas de Mr. Walguer, las de preparar el cáñamo, y de Mr. Vermin Deriguax, las de hilar. La carda es inglesa, su autor Mr. Frairbain.

El que desee adquirir mayores antecedentes, puede dirigirse á D. Felipe Marco, del comercio de Valencia, calle de Campaneros, núm. 15.—(D. 00, 00 mar.—0, 0, 10, 14, 17, 21, 25, 26, 27 abl.)

**VENTA DE DOS CASAS EN MADRID.**  
A voluntad de su dueño se venden en subasta extrajudicial, una de ellas, calle del Nuncio, núm. 9 moderno que ocupa 2,063 piés próximamente bajo el tipo de 120,000 reales libres de todo gasto, incluso el derecho de hipotecas, y tiene como únicas cargas dos faroles del alumbrado público, un censo de 300 ducados y otro de 400, siendo tambien de cuenta del comprador el pago de los réditos atrasados; y la otra está en la calle del Meson de Paredes, núms. 6 y 8 nuevos: tiene 1,336 piés y se halla gravada con un farol, siendo el precio menor admisible 220,000 reales libres como el anterior.

Dicho acto deberá tener lugar con asistencia del apoderado de la dueña de ambas fin-

cas el día 14 del corriente de una á dos de su mañana en la habitación del escribano don José María de Pod, calle de la Encomienda, número 21, cuarto principal derecha, donde existan los títulos de propiedad y el pliego de condiciones. (3 v. m. y t. d. 0, 10 y 13.)

**Academia** preparatoria para el ingreso en los colegios, academias y escuelas especiales, bajo la dirección del comandante de caballería D. Fernando Casamayor, calle Bilbao 11, cuarto tercero izquierda.

Los huérfanos de militares serán admitidos con una rebaja de la cuarta parte ó la mitad segun los casos, en la retribucion estipulada para la generalidad. (14 m. 15 t. 1-1.)

**CORONA POETICA**

**A LA GUERRA DE AFRICA**

Y RENDICION DE TETUAN,

por

varios poetas contemporáneos.

Se vende á 5 rs. en Madrid, librería de Moro, Puerta del Sol, y 6 en provincias, franco de porte, dirigiéndose á D. Miguel Arcas, calle de Peralta, núm. 8, cuarto bajo.

(1 v. m. 1 v. t.)

**COLEGIO POLITECNICO.**

en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la proteccion del gobierno: autorizado para 310 alumnos.

Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y mas elegante calle de la corte.

Enseñanza completa y universal para todas las carreras y artes de adorno profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutencion abundante y esquisita.—Trato noble, generoso y paternal.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente: pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs.; se admiten esternos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamentos, tirada 64,000 ejemplares para que tanto en España como el extranjero sean conocidas las imponderables ventajas que la juventud reporta en este grandioso establecimiento: se espenden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estamperia de Pelegrini, Caballero de Gracia, núm. 8.

Además del gran número de clases universitarias, preparatorias y de instruccion primaria, las hay de toda suerte de dibujos, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion.

NOTA. Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaren al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (2 v. m. 2 v. t.)

**LOS MOHICANOS DE PARIS.**

UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS.

Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesada franca, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año.

**DEL PAUPERISMO.**

sus causas y remedios, Memoria premiada por la real Academia de buenas letras sevillana su autor D. Manuel Perez y de Molina, abogado del ilustre colegio de Jerez de la Frontera: un tomo en 4.º de 360 páginas, magnífica impresion; su precio 20 rs. en Madrid y Jerez y 26 remesado franco y certificado.

**GERONIMO EL HONRADO.**

novela orignal de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneyra. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21.

Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Pasage de Matheu. Los pedidos se dirigen acompañados de letra á la orden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (6 v. m. 6 v. t. 1-1.)

**GUANTES.**

Acaba de establecerse en esta corte, calle del Carmen, núm. 26, un nuevo despacho del espedido artículo, y es dependencia de una de las mas acreditadas fábricas de Valladolid. El dueño de dichos establecimientos asegura á los consumidores, que encontrarán en este, buena y excelente confeccion en el género, variedad de clases y colores del mejor gusto, igualmente que el arreglo y baratura posible en todas y en cada una de aquellas. (D. 1 y 1 m. t.)

**ESPOSICION ESPAÑOLA.**

**COMERCIO DE PANOS Y ROPAS HECHAS**

DE CIPRIANO DE LAS HERAS,

CALLE DEL 7 DE JULIO (ANTES DE LA AMARGURA), NÚM. 2.

A este establecimiento se han trasladado los que el mismo tenia en la calle de la Cruz, número 2, bajo su nombre, y en la Plaza Mayor, núm. 37, con el de su padre D. JUSTO DE LAS HERAS. (mart. y vier. de marzo.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

**VAPORES CORREOS**

DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acédase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

# CHOCOLATES

DE LA

## COMPAÑIA COLONIAL.

GRAN FÁBRICA-MODELO MONTADA AL VAPOR SEGUN LOS ÚLTIMOS ADELANTOS.

en el Tivoli (Prado), subida al Retiro.

Productos superiores, de 5 á 18 reales. Clases invariables.

300 PUNTOS DE VENTA EN MADRID:

Depósito central, calle de la Montera, núm. 16.

Nota. Las personas que gusten ver la fábrica, lo pueden todos los dias sin tarjeta; de 9 á 11 por las mañanas, y de 2 á 4 por las tardes; á estas horas trabaja la máquina que corta y pesa el chocolate, sin que lo toque la mano del hombre.

Se remiten prospectos. Se manda á provincias.

**EN LA VILLA DE ALCOBENDAS Y SU** calle del Triunfo, á las tres leguas de esta corte, se vende una bonita casa de recreo, compuesta de piso bajo, principal con balcones, cuadra, corral y jardín cercado, con infinidad de flores y árboles frutales. No ha pertenecido á bienes nacionales y es completamente de libre procedencia sin carga ni gravamen alguno.

Puede verse cualquier día pues está habitada. Los pormenores y precio en la misma casa, y en esta corte, calle de la Ruda, número 19, cuarto principal, D. Antonio Rodríguez. (1 v. m. 1 v. t.)

**CARIDAD PUBLICA.**

Alfonsa de Soto, viuda, de setenta años de edad, que vive calle del Rollo, núm. 2, cuarto boharrilla, hallándose imposibilitada para poderlo ganar, implora la caridad de las buenas almas que la quieran socorrer, á lo que quedará rogando á Dios les conserve la vida dilatados años.—(0 m. 1 t.)

Una señora viuda desea encontrar otra señora ó matrimonio para vivir en su compañía pagando lo que se estipule, no siendo lejos de la parroquia de San Sebastian en la cacharrería de la calle del Leon, número 33 darán razon. (0 m. y 1 t.)

**ESPECTACULOS.**

(PARA HOY.)

**TEATRO D' L PRINCEPE.**—A las ocho y media de la noche, *Por derecho de conquista*.—Baile.—¡Es una malva!

**ZARZUELA.**—A las ocho de la noche, *Los circasianos*.—No hay funcion.

Editor, D. Hilario de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.